

**ACTA DE LA SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL,
GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y RESILIENCIA. JUEVES 22 DE ENERO DEL
2026**

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: Buenas tardes a todas y a todos los integrantes de esta Comisión edilicia de Protección Civil, Bomberos, Gestión Integral de Riesgos y Resiliencia. Les doy la más cordial bienvenida a esta sesión, a continuación y de manera especial quiero reconocer la valiosa presencia de nuestros invitados especiales, el director ingeniero Misael Muro, el comandante Carlos Valadez Ramírez, integrante del equipo de la Unidad de Protección Civil y Bomberos, primer oficial Dany Mirian del Refugio Guerrero Pérez, primer oficial Salvador Castillón González, tercer oficial Juan Ramón Tavares Moreno, segundo oficial Adolfo González González, asesora especializada la doctora Karen Leticia Flores Navarro y el auxiliar técnico de protección civil Diana Laura Jaime Salmerón. Gracias por acompañarnos y atender el llamado de su servidora siempre, por lo que a continuación procedo a nombrar la respectiva lista de asistencia de los integrantes de esta Comisión edilicia.

Regidor médico José Francisco Sánchez Peña (PRESENTE), regidor Cristian Omar Bravo Carvajal (AUSENTE) y la regidora, su servidora Laurel Carrillo Ventura (PRESENTE). Por lo anterior con la presencia de dos regidores de tres integrantes de la Comisión edilicia Permanente de Protección Civil Bomberos Gestión de Riesgos y Resiliencia, se declara la existencia de quorum legal para la aprobación para la celebración de esta sesión siendo las 12 horas en punto del jueves 22 de enero del año 2026 de conformidad con lo establecido dentro del artículo 115 del reglamento del gobierno municipal de Puerto Vallarta, Jalisco. Por lo cual, todos los acuerdos que se tomen dentro de la presente sesión serán válidos acorde a lo estipulado en la ley del gobierno y la administración pública municipal del estado de Jalisco, así como el reglamento del gobierno municipal de Puerto Vallarta, Jalisco. Enseguida, para regir esta sesión propongo a usted compañero regidor el siguiente orden del día, del cual ya tiene conocimiento en virtud de haberse lo remitido con anterioridad, por lo que, de no haber alguna observación a la propuesta planteada, serían los siguientes términos. Punto número uno, lista de asistencia. Punto número dos, declaración del quorum legal. Punto número tres, aprobación del orden del día. Punto número cuatro, presentación del informe del operativo Guadalupe Reyes 2025. Punto número cinco, asuntos generales. Y punto número seis, cierre de la sesión. Por lo anterior, pongo a su consideración, compañero regidor, el orden del día al que he dado lectura, por lo que, de no existir comentario u observación al respecto, lo estaré sometiendo a su aprobación. ¿Tiene algún comentario, observación? Visto lo anterior, solicito a usted en votación económica levantar la mano si está a favor de esta propuesta del orden del día. ¿A favor? Dos (2), en contra cero (0) y en abstención cero (0). Con dos votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, se aprueba por mayoría simple de votos. Continuando con el desahogo del orden del día, a continuación, pasamos al punto número cuatro, relativo a la presentación del informe del operativo Guadalupe Reyes 2025. Por lo anterior, solicito a usted, compañero regidor, si sirva, levantar la mano si está a favor de otorgarle el uso de la voz a los invitados especiales antes mencionados, para que puedan presentar su informe. ¿A favor? Dos (2) en contra cero (0) y en abstención cero (0). Con dos votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, se aprueba por mayoría simple de votos. Pues vamos a darles el uso de la voz para iniciar con el informe.

ING. MISael LÓPEZ MURO: Muchas gracias, regidora. Muchas gracias, doctor.

**ACTA DE LA SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL,
GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y RESILIENCIA. JUEVES 22 DE ENERO DEL
2026**

Como siempre, un honor estar aquí en este tipo de actividades y de reuniones. Como nos hizo la petición regidora, tenemos aquí la presentación y los resultados del pasado operativo llamado Guadalupe Reyes, así como el operativo que se hizo también en lo que fueron las peregrinaciones y con las celebridades del fin de año. ¿Empezamos? Gracias, comandante.

DRA. KAREN LETICIA: Bueno, como comentó el comandante, el objetivo de esta presentación es hablar sobre los resultados de todo el periodo del operativo llamado Guadalupe Reyes, el cual cubre desde el 1 de diciembre del 2025 hasta el 6 de enero del 2026. Pues como todos sabemos, este operativo o este proceso es más que nada una acción preventiva y de seguridad, es la de más larga duración en todo el año o el calendario de la dirección y están involucradas diferentes instituciones públicas, además de la Dirección de Protección Civil. El operativo vacacional de invierno, que es posterior a las peregrinaciones, comienza a partir del 13 de diciembre hasta el 6 de enero y en total son un acumulado de 37 días de trabajo en el cual se redoblan los esfuerzos por parte tanto de operativos como administrativos para cubrir toda esta acción preventiva, incluyendo también la festividad particular que se hace el 31 de diciembre y que alcanza a cubrir el 1 de enero. Empezamos por comentar cuál es el global del estado de fuerza para toda la operatividad, en este caso cada día se encontraba como un comandante de incidente, 200 elementos de fuerza que fueron distribuidos a lo largo de todo el periodo, 5 motobombas de extinción, 10 ambulancias, una embarcación, 6 pick-up de primera respuesta y vehículos utilitarios de primera respuesta, en general es el estado de fuerza. Ahora pasamos de lleno a lo que incluye sólo la fecha de las peregrinaciones, que comenzó desde el 1 de enero hasta el 12 de diciembre. Año con año, como sabemos este es un despliegue operativo de los elementos en los que conocemos como peregrinaciones guadalupanas, este evento masivo pues es un cúmulo de actividades culturales y religiosas que se desarrollan aquí en la zona centro del municipio y que concluyen en nuestra parroquia de la señora de Guadalupe. Este operativo, como lo comentaba al inicio, además de la Dirección de Protección Civil, incluye la colaboración de otras dependencias como lo es la Seguridad Pública, Vialidad y el Sistema Adif, por mencionar algunos. Las áreas de cobertura, como todos sabemos, es principalmente sobre la calle Juárez, que es donde se despliegan las peregrinaciones, abarcando desde la calle 31 de octubre hasta la Zaragoza y por otra parte también la zona del Malecón tiene una cobertura especial de operativos en cuestión preventiva. Un elemento de suma importancia que año con año se despliega también es la presencia del puesto de mando, que se ubica siempre en estas instalaciones para estar de manera directa coordinando con las otras dependencias mencionadas, cualquier eventualidad que surja y ser una coordinación más inmediata, la toma de decisiones más inmediata. El puesto de mando, en su caso, estuvo compuesto por un comandante de incidentes, un jefe de operaciones, un líder de operación y un oficial de enlace. Estas son algunas fotografías de evidencia sobre este puesto de mando, que día con día se ponía desde el 1º al 12 de diciembre. El estado de fuerza, en este caso para el operativo sólo de las peregrinaciones, siempre se contó con la presencia de una ambulancia, una pick-up de primera respuesta, dos motocicletas y 35 elementos de infantería, distribuidos estratégicamente a lo largo de toda la calle Juárez, las calles paralelas, así como también sobre el Malecón.

**ACTA DE LA SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL,
GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y RESILIENCIA. JUEVES 22 DE ENERO DEL
2026**

Por otra parte, ahora pasamos ya a los números, que son los reportes de cuáles fueron los servicios generales que se realizaron y específicamente en gestión de riesgo. Una de las partes bien importantes de este operativo, en particular de las peregrinaciones, es todo el despliegue de negocios, que conocemos que es una de las cosas que más llama la atención en cuestión turística y en el evento en general, pero esto implica que haya muchos servicios, sobre todo de alimentos, que implican el uso de gas o el uso de otro tipo de elementos que puedan generar accidentes. Entonces, la parte de la gestión de riesgo, el estar previniendo accidentes o algún problema con esto, es de suma importancia. Entonces, los servicios en este periodo del 1 al 12 de diciembre fueron distribuidos de esta manera. En cuanto a servicios hospitalarios, se atendió a 14 personas enfermas, 7 lesionados en vía pública, se realizaron tres trasladados. En servicios en general, se atendieron dos fugas de gas, un cortocircuito y lo que comentaba de las supervisiones, fueron un total de 1.738 supervisiones, tanto a giros fijos como a giros semifijos, distribuidos en la Plaza de Armas, en la Avenida Juárez, en el Malecón y en las calles circundantes, por el uso de gas. Y, por otra parte, la pirotecnia sólo se supervisó la quema de material de un evento. En cuanto a lo que implica el aforo de peregrinos y el aforo de gente en general, estos son los números, durante los 12 días de operación hubo un total de 134 mil 745 asistentes, que peregrinos, o sea, la gente que fueron dentro de estos 310 contingentes, fueron 46 mil 188 personas, el restante son las personas que vienen como turistas o como visores de todo este proceso de peregrinación. Por otra parte, recordemos que justo el día 12 de diciembre tenemos la magna peregrinación de los favorecidos, que es el evento como más destacable, ese día termina este operativo por peregrinaciones, pero es el día en que más esfuerzos se tienen que duplicar, en este caso los operativos distribuidos en todos los días anteriores se concentran por completo en ese día, porque es mucho el aforo de población. Tuvimos este año 16 mil 250 asistentes durante este solo proceso de peregrinación de tres horas y media de duración. Como podemos ver en la distribución diaria, tanto del aforo global de población en las calles, los peregrinos en la avenida Juárez, en la calle Juárez y los contingentes, si podemos notar el día principal pues es el día 12, tan solo en aforo global se tuvo el 31 por ciento del aforo total de esos 12 días y en cuanto a peregrinos el 42 por ciento, prácticamente ya nos estamos acercando a que sólo ese día haya el 50 casi por ciento de los peregrinos, por eso la importancia de concentrar a la operatividad en ese día. En total se tuvieron este año 310 contingentes. La siguiente parte son las evidencias fotográficas del despliegue del personal, que es importante pues demostrar de esos servicios que sí se atendieron, estos son en el área prehospitalaria, en la gestión de riesgo, que es prácticamente toda esa prevención, esos 1.700 y más revisiones para prevenir que hubiera alguna fuga de gas o alguna inconsistencia en los extintores o en ese tipo de elementos de seguridad que todos deben cumplir. Estas son algunas imágenes de los peregrinos y los contingentes, que cabe destacar que para obtener estos datos y estos números el puesto de mando es de suma importancia, porque ahí se encuentra personal que está haciendo el conteo preciso de los contingentes y de las personas, y de esta manera pues también podemos empezar a discernir de si es suficiente el despliegue operativo para la cantidad de gente que se está presentando, que año con año ha ido aumentando. Por último,

**ACTA DE LA SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL,
GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y RESILIENCIA. JUEVES 22 DE ENERO DEL
2026**

en cuanto al periodo de peregrinaciones, también se tiene un despliegue en la Villa de Guadalupe, que en este caso tuvo un aproximado de 1.500 habitantes a lo largo de esos 12 días, sin presentarse en este caso ninguna eventualidad, gracias a la presencia de cinco elementos operativos como estado de fuerza y una pick-up. Listo, ahora le cedo la palabra a la doctora Diana para que ya nos hable del periodo posterior al 12 de diciembre.

DRA. DIANA: Muy bien, la segunda fase de este operativo es el operativo vacacional que abarca del 13 de diciembre de 2025 al 6 de enero del 2026. En el marco de la estrategia integral de prevención, se identificó la necesidad de reforzar la vigilancia y presencia operativa en las áreas de esparcimiento, debido al incremento de visitantes y población total durante el periodo vacacional, escolar y de la temporada decembrina, así como el aumento de la actividad económica asociada a todas las festividades navideñas. Este despliegue fue en playas, ríos, arroyos, carreteras, malecón, zona centro y franja hotelera. También estuvo la prevención marítima en la bahía. Continuando con los datos, los incidentes atendidos fueron un total de 946, representando el 62 por ciento servicios prehospitalarios, el 32 por ciento servicios generales y contra incendios y por último el 6 por ciento servicios de salvamento acuático. Estos servicios atendidos fueron distribuidos en diferentes delegaciones, en el Pitillal se registraron 281 servicios atendidos, en la zona centro 270, en Iztapa 155 servicios, en las juntas 85, en las Palmas 52, en la zona sur 24 y en Zofemat 79 servicios atendidos. De estos servicios atendidos, las principales incidencias, por mencionar algunos, fueron 119 enfermos en domicilio, 97 accidentes vehiculares, 84 lesionados en vía pública, 52 accidentes motociclistas y 50 enfermos en vía pública. En el área de malecón se implementó una operación específica diaria debido al incremento de afluencia por la actividad comercial y eventos como el encendido del árbol navideño. Durante los 37 días de operación se presentaron tres decesos en diversos puntos del municipio, que me gustaría que el director nos diera un poco más detalles sobre este tema.

ING. MISael LÓPEZ MURO: Bueno, cabe resaltar que en esta parte de los tres decesos que tuvimos fueron, el primero lo tuvimos ahí frente al paredón, que fue una persona, un turista de procedencia extranjera, que estaba haciendo actividades acuáticas y se infartó, y pues bueno, tuvimos este lamentable accidente. El segundo fue en el área de Río, allá por el Colorado, si mal no recuerdo, fue en el Colorado y ese también se metió a salvar a un pequeño y falleció la persona. Y el último, fueron uno en el paredón, ahí en el área de mar, uno en el río y el último fue ahí en el área del malecón, en un restaurante, en la celebración de Año Nuevo, aproximadamente como a las 12:40 más o menos del día, de la noche, perdón, empezando el nuevo día de Año Nuevo, una persona que traía problemas de salud, también falleció ahí estando, pues ahora sí que celebrando en el restaurante, un conocido restaurante del área del malecón. Y son las tres incidencias que ahí tuvimos en este periodo vacacional, donde cabe resaltar que no fue, anora sí que no fue por negligencia ni por falta de recomendaciones, fue un tema totalmente de salud, salvo el tema que tuvimos ahí en el área del Colorado. Y por resaltar también el área de Guardavidas, que la verdad hizo un trabajo impecable, muchas gracias Salvador, gracias Miguelito por todo el trabajo que han venido haciendo ahí en el área de Guardavidas, el área prehospitalaria, no pudo venir el comandante Tabares, por situaciones de trabajo, le dije que no había ningún problema si no venía

**ACTA DE LA SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL,
GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y RESILIENCIA. JUEVES 22 DE ENERO DEL
2026**

aquí, le agradecíamos desde acá, porque la verdad que se nos han incrementado bastante todas las incidencias en el área prehospitalaria, la verdad que Puerto Vallarta crece día cada día más, viene mucha gente que nos visita, gracias a Dios, pero nosotros estamos preparados, agradecer al alcalde y a ustedes los regidores por siempre tener la buena voluntad y disposición por equiparnos y por poder sacar adelante nuestra dirección. Muchas gracias al área operativa, Charlie, que la verdad están haciendo un trabajo muy bueno, así como también el área tan importante de SECOM, el área de SECOM, yo siempre he dicho que es como el corazón de nuestra dirección, porque nos basamos en todas las comunicaciones para poder atender. Aquí la comandante Dany es quien se encarga de esa área y pues sin duda lo que son las gestiones de riesgo, que ahí nuestras doctoras nos hacen el favor de sacar los temas, así como algunas personas más que están dentro de la dependencia. Sí, quería no dejar de resaltar el buen trabajo que vienen haciendo mis compañeros y decirles que vamos a trabajar, vamos por más, ¿no?, continúe doctora, por favor.

DRA. DIANA: En este periodo se realizaron 500 recorridos preventivos y se emitieron 350 recomendaciones con un aforo promedio diario estimado de 7 mil 500 personas, en el cual se presentó incrementos significativos los días 24, 25 y 31 de diciembre. Cabe destacar que la coordinación interinstitucional entre las dependencias municipales participantes fue de una manera oportuna que permitió tener resultados favorables, contribuyendo así a una experiencia segura para habitantes y visitantes de nuestro puerto. A continuación, le cedo la palabra al comandante.

COMANDANTE CARLOS VALADEZ: Con permiso. Derivado de las festividades, como todos sabemos la principal y no menos importante la festividad del fin de año, en donde como tercer periodo operacional dejamos ya al último el grupo ya más grande de personal para que cubra el operativo de lo que es el 31 de diciembre. Esto nos abarca desde las cuatro de la tarde del día 31 hasta las cinco de la mañana del día primero. En esto se refuerzan los operativos, así como el personal, porque tenemos ya un gran aforo en lo que es el área del malecón y calles que están circundantes a este. Y derivado de esto los números que nos dan, el desarrollo del evento concluyó registrándose únicamente los siguientes servicios de prioridad. Acaba de decir de prioridad porque durante todo el día tuvimos bastante, bastante trabajo externo y aparte el que tenemos en la operación cotidiana. Hubo tres personas extraviadas, las mismas encontradas y entregadas a sus familiares, mismo por parte del operativo se pasa al área de comunicaciones en SECOM, se lleva aquí y el área operativa de policía junto con el personal que hay del DIF hacen la entrega al familiar. Tres personas enfermas en vía pública y dos personas lesionadas en vía pública, ninguna de estas de gravedad. En el evento se registra un aforo de 25 mil asistentes únicamente en lo que es el cierre de año e inicio de año. Gracias. Perdón jefe. Salvador, ¿quisieras agregar algo más de la operativa?

SALVADOR: Gracias, con su permiso mi director. Dentro del operativo vacacional también se desprende un operativo salvavidas que comprende de la fecha del fin de año hasta inicio de año nuevo, que comprende de la fecha del 18 de diciembre hasta el 11 de enero. Es un operativo coordinado con los diferentes entes de gobierno federal, estatal y municipal. Esto con el fin de reforzar las playas de nuestro municipio, en el cual destacamos seis mil setecientos cincuenta y siete recomendaciones, que estas fueron dadas por nuestros oficiales guardavidas que tenemos distribuidas en todas las

**ACTA DE LA SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL,
GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y RESILIENCIA. JUEVES 22 DE ENERO DEL
2026**

playas de nuestro municipio, desde Boca de Tomates hasta Playa Boca de Tomatlán, Boca de Tomates perdón, y con un total de diez rescates acuáticos en total.

ING. MISael LÓPEZ MURO: Muchas gracias. Muchas gracias, muchas gracias. De verdad que es excelente el trabajo que han realizado ahí Miguel y Salvador en el área de guardavidas, así como todas las áreas, ¿no? Comandante Dany, muchas gracias también. Pues yo nada más agradecer, regidora y síndico, agradecerles toda la buena voluntad, como les decía hace rato, por todo lo que han aportado para nuestra dirección. Agradecerle al alcalde, al arquitecto Luis Munguía, por siempre estarnos apoyando. La verdad que sí hemos sentido ese respaldo tanto del presidente como de los regidores. Y también agradecerles a los tres entes de gobierno que hemos estado en coordinación, lo que viene siendo la Guardia Nacional, la Secretaría de Marina, la Secretaría de la Defensa Nacional, obviamente la Unidad Estatal de Protección Civil, donde está nuestro amigo el comandante Sergio Ramírez, que también hemos recibido mucho apoyo por parte de él. Y pues seguir trabajando, seguir trabajando por el bienestar de Puerto Vallarta y salvaguardar la integridad de toda la gente de nuestro bello municipio y por supuesto de toda la gente que nos visita. Muchas gracias, es cuanto, regidores.

REGIDRA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: La verdad, muchas gracias por siempre acudir al llamado. Una excelente presentación, un gran trabajo de todos y cada uno, no solamente de los que están aquí presentes, sino de todo el cuerpo de bomberos y guardavidas. La verdad que yo siempre los presumo y siempre expreso que los primeros respondientes en cualquier incidente del que se presente en Puerto Vallarta es el equipo de ustedes y pues felicitarlos y gracias de verdad, porque siempre que les solicito que vengan a informar están listos. Regidor.

SÍNDICO MÉDICO JOSÉ FRANCISCO SÁBACHEZ PEÑA: Pues con pocas palabras se puede escribir, ustedes son muy profesionales, esto lo demuestra y aparte un excelente trabajo. Con eso, felicidades.

REGIDORA MARÍA LAUREL CARRILLO VENTURA: director Misael y a todo el equipo: Bueno, como regidora presidenta de esta comisión edilicia, quiero expresar un sincero y profundo agradecimiento a todo el Cuerpo de Protección Civil de Guardavidas, así como las corporaciones de seguridad, cuerpos de emergencia, voluntarios y personal operativo que participaron en el operativo Guadalupe Reyes 2025. Mi compromiso, profesionalismo y vocación de servicio fueron fundamentales, su compromiso, profesionalismo y vocación de servicio fueron fundamentales para salvaguardar la integridad de miles de familias vallartenses y de quienes nos visitaron durante este período tan importante. Gracias a su trabajo coordinado, preventivo y oportuno, lograron mantener el orden, reducir riesgos y atender emergencias con eficacia y responsabilidad. El operativo Guadalupe Reyes no sólo representa un esfuerzo logístico, sino una muestra clara de que cuando se trabaja en equipo, los resultados se reflejan en la tranquilidad y seguridad de la ciudadanía. Reitero mi reconocimiento y gratitud a cada elemento que formó parte de este operativo. Su labor honra el servicio público y refrenda nuestro compromiso con un Puerto Vallarta más seguro y preparado. Gracias, director, comandante Misael Muro, por todo el trabajo que se viene realizando con todo su equipo y pues gracias, gracias, gracias. Bueno, pasando al apartado de asuntos generales, les pregunto a los presentes si tienen algún asunto general que tratar.

**ACTA DE LA SESIÓN DE LA COMISIÓN EDILICIA DE PROTECCIÓN CIVIL,
GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y RESILIENCIA. JUEVES 22 DE ENERO DEL
2026**

Bueno, decirles que siempre van a contar conmigo, que estoy a sus órdenes también, igual que ustedes y no habiendo más asuntos que tratar, declaro formalmente clausurado la presente sesión de la Comisión edilicia de Protección Civil, Bomberos, Gestión Integral de Riesgo y Resiliencia, siendo las 12 horas con 23 minutos del día jueves 22 del mes de enero del 2026. Muchas gracias a todos y los invito a ver si se ponen aquí al frente para tomarnos una foto.



Q.F.B. María Laurel Carrillo Ventura

Regidora Presidenta de la Comisión Edilicia de Protección Civil, Bomberos, Gestión de Riesgos Integrales y Resiliencia.

(AUSENTE)


Médico José Francisco Sánchez Peña
Síndico Colegiado en la Comisión edilicia de
Protección civil, Bomberos, Gestión Integral
de Riesgos y Resiliencia.

Lic. Christian Omar Bravo Carbajal
Regidor Colegiado de la Comisión edilicia de
Protección Civil, Bomberos, Gestión Integral de
Riesgos y Resiliencia.